

POLITICA

Unas frases que cobran candente actualidad

El señor Azaña dijo en su discurso del Frontón:
"Porque nosotros estamos decididos, terminantemente decididos, a que estas elecciones, otras o las de más allá, sean superiores a las que celebró la República en junio de 1931. Aquellas elecciones fueron ya un progreso en las costumbres de España, aunque sus lunares tuvieron, que no quiero recordar. Pero es nuestro compromiso que las próximas sean mejores, hasta el extremo de que prefero la derrota a un triunfo que me pudiera ser discutido por la poca pureza de la elección. El Gobierno ganaría más siendo derrota do que presentando una victoria ficticia.

A estas elecciones irán los partidos políticos que sostienen al Gobierno. Si nos derrotan ya sacaremos la consecuencia. ¡Ah! Pero si no nos derrotan también sacaremos la consecuencia".

Conviene recordar, en este instante, las palabras pronunciadas por el Jefe de Acción Republicana, a los postres de un banquete memorable. Palabras que revelan un optimismo fácil, de circunstancias. ¿Y ahora...?

El pasado domingo quedó cumplida la parte primera del propósito anunciado. Ya el Gobierno está derrotado. La réplica dada por el País, al consul tarsele ha sido terminante, tajante, seca, y no son suficientes las habilidades de los oradores de don Indalecio Prieto y de don Manuel Azaña para ocultar, atenuar siquiera, su crudeza. El pueblo no está con el Gobierno, si bien sigue con adhesión enfervorizada apoyando a la República. Con su fina perspicacia, advierte que la República no está vinculada al Gobierno Azaña, y le retira su confianza, sin que por esto caiga en lamentable extremo mismo, ni se haga indecisa la ruta que se marcó a sí mismo el 14 de Abril de 1931.

¿Y ahora—repetimos, qué actitud tomará el Gobierno? Nos sentimos escépticos, tras los acontecimientos políticos de la etapa última y la manera especialísima de reaccionar del señor Azaña y su Ministerio. Pero... ¡Veremos cuándo y cómo cumple la segunda parte del propósito anunciado en su discurso del Frontón!

DEL INTERESANTE MOMENTO POLITICO

Madrid.—Al terminar su discurso el señor Azaña, los diputados en los pasillos de la Cámara hicieron muchos y variados comentarios.

Don Eduardo Ortega y Gasset recordaba que Azaña, en sus discursos y en sus declaraciones en la Prensa, hacía destacar la importancia que concedía a estas elecciones.

Es lamentable la insensibilidad política del Gobierno—decía.

Don Melquiades Alvarez decía que ni se debía entablar un diálogo con el Gobierno, que ya estaba muerto.

Ray Mera decía que cuando se hicieran las elecciones en Cataluña, el Gobierno, con no ser estas representativas de un diez por ciento de la nacionalidad española, le atribuyó un gran triunfo.

Ahora, en cambio, el desprestigio para el Gobierno ha sido extraordinario, y no le da importancia.

Sánchez Román afirmaba que era peligrósísima la situación del Gobierno.

No hay que negar que estas elecciones tenían mucha importancia, después de dos años que llevamos de régimen.

El señor Royo Villanova dijo que Azaña no ha demostrado que las oposiciones no tienen razón, y no ha podido hacer ver que cuenta el Gobierno con la mayoría efectiva, y menos ahora que los catalanes, al ver la inseguridad del Gobierno, procurarán arriarse al que tuente con mayores posibilidades.

En otro grupo de periodistas el señor Lerroux decía que la de hoy había sido una tarde lamentable para el Gobierno.

Dijo que todos los que habían intervenido le habían parecido muy bien, pero especialmente el señor Maura.

El señor Maura, al salir del Congreso se refirió a los incidentes promovidos en el salón de sesiones por el socialista Morón, el cual sacó una pistola.

El señor Maura comentó:—Vamos, querer sostener el régimen parlamentario a tiros!

Se cree muy posible que intervenga hoy el señor Lerroux en el debate político, pues dijo en los pasillos que si alta intervendría.

La prensa ministerial en sus comentarios políticos afirma que mientras

el señor Azaña tenga mayoría en el Parlamento, no hay otro Gobierno posible que lo sustituya.

Estima dicha prensa que si le faltara la mayoría al Gobierno, el que lo sustituyera quedaría obligado a seguir actuando con las actuales Cortes para aprobar las leyes complementarias constitucionales, la de orden público y la de vagos.

Durante el discurso pronunciado ayer por el señor Maura y cuando se suscitaban las interrupciones de la mayoría, se originó un vivo incidente entre el señor Prieto y el diputado radical señor Salazar Alonso. Este manifestó que el señor Prieto demostró que carecía del más elemental principio de educación, agregando que a su inadecuada y estridente actitud correspondía fiscalizándole punto por punto toda su obra.

La Confederación de derechas ha publicado una nota en la que advierte que no procede la constitución de grupos políticos con la denominación de agrarios, pues quienes lucharon en las elecciones bajo ese título son organizaciones políticas perfectamente definidas y encuadradas en la confederación de derechas autónomas.

Sin embargo, el diputado agrario señor Martínez de Velasco, dijo, que aunque no existe el propósito de crear el partido agrario, la fuerza de las circunstancias quizá obligue a ello.

COSAS DE LA TIERRUCA

Amenaza una nueva calamidad a los sufridos lectores de periódicos. El escritor Manuel de Sada comienza a una nueva serie de artículos, con el nombre "Revolución".

¡Qué horrible porvenir...!

Ya verán ustedes cómo el ilustre si que un tanto pesado articulista, cuando termine de capear prosa, ha de mostrar hasta la saciedad dos puntos. A saber: que la República ha venido por caminos insospechados, y que su finalidad es proclamar ombligo del Mundo y Mesias tricolor a su jefe, el nunca bien ponderado y bombeado en barguista.

La fiesta del Libro

EN LA UNIVERSIDAD POPULAR

Un éxito espléndido alcanzó ayer el acto organizado por la Junta Directiva de la Universidad Popular, en honor del Libro.

Abrió el acto el secretario señor Oliver Belmás, quien afirmó que la Fiesta del Libro la celebra la Universidad no una vez al año, sino todos los días, ya que su esfuerzo constante por incrementar el valor y difusión de la Biblioteca circulante, han obtenido el triunfo más grato.

A continuación hicieron uso de la palabra los señores Antonio Ferrera, sobre "El Libro como instrumento de liberación"; Clemente Gómez Gallana, sobre "El Libro y la cultura"; la señorita...; José Antonio Cano, que disertó sobre "El Libro a través de las edades"; y Carmelo Gutiérrez Carrión, que se ocupó del "Libro como formación Psicológica".

Cerró el acto doña Carmen Conde de Oliver, que resumiendo en breves palabras el espíritu de la Fiesta Primavera del Libro, dijo que "ser buen lector no es haberse tragado cientos de volúmenes, sin digestión laboriosa; sino haberse inquietado con la inquietud de quienes los hicieron. La Fiesta del Libro es recordar con amor el libro que más nos gustó, y buscar otros libros. Hay que estar en marcha; sin detenerse nunca".

Seguidamente se procedió al sorteo de los libros que quedaban en la Biblioteca de la Universidad Popular, constituidos aquellos por 10 ejemplares de "Gaviota", de A. Cegarra Salcedo, amablemente cedidos por la familia del llorado escritor unionense, 10 de "Mástil", de A. Oliver Belmás, 5 del "Jesús y Judas", de J. Rodríguez Canovas; 23 folletos de la conferencia sobre Gabriel Miró (pronunciada en la Universidad Popular), y 25 de la conferencia sobre "Blasco Ibáñez y la República", del mismo autor Sr. Rodríguez Cánovas, 4 del Sr. Puig Campillo; 2 volúmenes del "Cantón murciano", y 2 de "Muñoz Palao", 10 del señor Martínez Peñalver (C.); 12 "Cuadernos de cultura", de la Sra. de Oliver (C. Conde); 4 de la colección "Cervantes", regalados por la Librería Fé y i por la Librería Melare. Y el resto, por la Universidad Popular, que además ha enriquecido su Biblioteca circulante con 20 volúmenes escogidos.

Los oradores fueron muy aplaudidos. Los libros festejados con gran alegría. Y la satisfacción del Comité Directivo de la Universidad Popular es enorme, ya que ha cumplido una vez más su misión fundamental: acercar el Libro—la cultura—a todas las masas, desinteresadamente.

Y, desde luego: ¡los dos convencidísimos...! Y nosotros, también, aunque de otras cosas regocijantes.

¡Señor, Señor...! ¿cuándo acabará esta oleada de...? ¡Qué leales sólo...!

En Abril del año 1931, combatieron contra la República, en las elecciones. En Abril del año 1933, siguen combatiendo a los republicanos con una campaña infame y silencian su triunfos y los atropellos de que son víctimas.

¡Todo está igual, parece que fue ayer...!

Para primera comunión Blanco, Rosa, Celeste.
Vea la exposición de Casa Molina.—Mayo 19 y 51.

SINFONIA ELECTORAL

no, podrían echar abajo una República. Podrían echarla abajo, si no se cruzase en el camino de esos odios el Partido Republicano Radical, el único caso si el único que en estos momentos retiene en una gran esperanza, en una tímida ilusión, a los millones de descontentos que se irían alejando de la República cada vez más.

Nos dirán que aceptamos parlamento con los antiguos monárquicos, que escuchamos la queja de los antiguos caciques, que no desdeñamos la compañía de gentes que no tienen la República arraigada en el corazón. Nos tacharán de desleales al régimen, quizás nos creerán vendidos a la reacción. Pero no nos importa lo que los demás crean, sino lo que nosotros sabemos es para la República un inestimable bien.

Sabemos que la clase media, la que entusiasta y consciente hizo que la República pudiese triunfar, se había apartado decididamente de su primer empeño y se había vuelto a sus lares vaciada por la desilusión. Pues bien; esa clase media es la que se apresura a agruparse bajo nuestras banderas, y es la primera en la lucha para conseguir que la República sea lo que debió siempre ser: respetuosa con los sentimientos; amparadora de los intereses legítimos; administradora desinteresada de la justicia social; firme en el sostenimiento de la autoridad serena; equisima en la aplicación de la ley justa; una República que elevara el nivel económico del pobre sin destruir sistemáticamente el capital del rico; que por la educación y la cultura destruyera fanatismos y supersticiones y elevara los designios de la conciencia a la categoría augusta de ley...

Una República en marcha con ritmo normal y amplio hacia el progreso sin fin. Una República grata a todos los españoles que no tienen cerrados los horizontes de la inteligencia por los fanatismos ni tienen ganados por el egoísmo estúpido los impulsos del corazón.

Una República que tradujera la generosidad y nobleza de la raza. Una República más republicana y más española.

La que hará posible en nuestra patria el Partido Republicano Radical.

P. Riera VIDAL

Toledo 23 de abril 1933.

preludio de las elecciones municipales, de esas elecciones que tienen que decir al Gobierno si cuenta o no con la opinión del país.

Hemos recorrido de parte a parte la provincia de Toledo. Hemos visitado pueblos donde la pasión personal aviva enconos, y otros donde la calma de ahora augura la paz de siempre.

Lo mismo en la Mancha uniforme que en la Sagra ubérrima, que en la Jara pastoril y ganadera, que en los pueblos que Gredos defiende de los fríos helados, que a los que los Montes de Toledo ofrecen sus faldas llenas de sol... en todas partes, un clamor unánime de protesta contra la política del Gobierno, va a tener muy pronto una clarísima traducción.

Ya sabemos que esa política, de nobles intenciones sin duda, pero plagada de errores tácticos también, iba desprendiendo poco a poco la República del corazón de los que la amaron siempre y de los que la quisieron amar. Ya observábamos una reacción callada, silenciosa, latente, contra los procedimientos que se siguen para la gobernación del país. Pero nunca pudimos sospechar que esa reacción fuese tan profunda y tan amplia.

Ahora es cuando la República tendrá que reconocer el servicio inmenso que le presta el Partido Republicano Radical. No puede confesarlo; pero lo cierto es que si el Partido Radical no hubiese desplegado totalmente sus banderas contra el Gobierno que tan se daña a la República y al país, esas fuerzas protesta ntes que sufren la guerra de muchos injurias o el dolor de muchas heridas, se habrían sumado, en su desesperado afán de protesta, al partido que para la República es de más seria oposición.

Acción Popular hubiere nutrido sus filas con esa avalancha de españoles que, aun siendo republicanos, no están conformes con los rumbos que se trazan a España desde el Poder.

En nuestra larga peregrinación por tierras toledanas, no hemos oído una palabra que al Gobierno pudiera agrandar. Ni el propietario, ni el colono, ni el obrero, están contentos con el régimen actual. Y les cuesta mucho esfuerzo separar la actuación del Gobierno de la obra de la República.

Es evidentemente cierto que a la República no se la ha hecho amar. No ha hecho el Gobierno nada que fuese grato a la generalidad de los españoles. Difícilmente ha podido dictar una disposición que no haya herido o un íntimo sentimiento o un legítimo interés.

Por eso, la situación del pueblo con respecto al Gobierno es la misma, exactamente la misma, que en abril de 1931 lo era con relación al último Rey. Los odios concentrados contra una persona se echan entonces abajo un tono. Los odios aglutinados por un Gobier

En qué quedamos...? ¿a cuento de qué vienen los llantos tras de tanta arrogancia...?

Se dice por algunos publicistas local: "Ladran, luego cabalgamos."

Si, señor. Y nosotros sabemos qué clase de cabalgaduras emplea. Hermanitas de la de Sancho, que también cabalgaba... y para medrar!

EL PROXIMO SABADO

A LAS 10 DE LA NOCHE

se celebrará en los salones del Círculo Radical un grandioso baile, que será amenizado por la brillante Orquestina "LEGAZI".

